

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 17 DE DICIEMBRE DE 1812.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Chumch-Hill (estado de Nueva-Yorck) 4 de julio.

Quál sea el espíritu que anima á los habitantes de los Estado-Unidos se echa de ver por los siguientes brindis que se echaron en un banquete celebrado por un gran número de labradores de este distrito el día del aniversario de la independencia americana.

1.º A Jaime Maddison, presidente de los Estados-Unidos. Su firmeza, su integridad, la imparcialidad de su administracion, y sus conatos por conservar ileso la dignidad de la nacion, le hacen digno de que continuemos dándole nuestra confianza y nuestra ayuda.

2.º A la mayoría del congreso que ha votado por la guerra. Que las personas que forman esta mayoría sigan ocupando en los consejos nacionales los asientos de que los hace dignos semejante conducta.

3.º Al conmodoro Rodgers y á todos los oficiales y marineros de nuestra marina.

4.º A los héroes de Pipecanne, que nos han hecho ver que todavía vive entre nosotros aquel espíritu que nos guió por entre los escollos de nuestra gloriosa revolucion.

5.º A Tomas Jefferson, autor de la declaracion de nuestra independencia. ¡Sea tan serena la tarde de su vida, como su medio dia ha sido brillante!

6.º A los voluntarios de los Estados-Unidos, que han resuelto sacrificar los placeres de la vida doméstica por vengar las injurias hechas á su país y defender sus derechos.

7.º A la memoria del general Jorge Washington. ¡Qué el general en jefe de nuestro nuevo ejército imite su glorioso exemplo!

8.º A la memoria de Warren, Marcier y Montgomery, y de quantos han muerto gloriosamente baxo las banderas de la libertad.

9.º A los traidores y á los *Torris*.
¡Si hai algun caso en que en una nacion civilizada puedan emplearse la horca y el tormento, esta debe ser la recompensa de tales malvados!

10.º A los oprimidos de todas las naciones. ¡Hallan siempre un asilo en nuestro país, quando no traigan máximas contrarias á las del gobierno, y vengan con intencion de defender las instituciones republicanas!

11.º A la educacion de la juventud, bien tan apreciable para todos los pueblos libres. ¡No olvide jamas nuestro país que para hacer á los hombres virtuosos es necesario instruirlos!

12.º Al dia que celebramos. ¡Que esta festividad

anual encienda en nuestros corazones los mismos sentimientos que animaban á los patriotas de 1776!

13.º A las bellas americanas. ¡Que jamas dispensen su dulce sonrisa sino á los patriotas!

Nueva-Yorck 8 de julio.

Un barco que ha llegado de la isla de Sto. Domingo trae la noticia de que el general Magny se ha rendido á Petion con toda la ala derecha de Cristóbal, que se componia de los regimientos 3.º, 7.º y 14.º, y que entre los oficiales que se han entregado se halla el coronel Mark. En vista de este acontecimiento Cristóbal se retiró al dia siguiente con suma precipitacion, abandonando la artillería y las municiones. Tambien cuenta que habiendo sabido Petion que habia una insurreccion en Antibonita, habia enviado allá con el 2.º regimiento al coronel Mark, que ya es general, con el título de gobernador de aquel departamento. Parece que era general la desercion en el ejército de Cristóbal, y aun se decia que en Mirbalais habia una insurreccion á favor de su competidor, y que el general Dot estaba á la cabeza de los amotinados.

Albany 9 de julio.

La conquista del Canadá, cuya importancia para los Estados-Unidos hemos hecho ver tantas veces, es en el dia el asunto de todas las conversaciones. Uno de nuestros periódicos, hablando de esta materia, se explica en los términos siguientes:

» Si la Inglaterra pierde el Canadá, se le quitan las maderas de construccion, alquitran &c. que saca de aquella colonia en tan gran cantidad, que para solo esto emplea todos los años 300 buques. Y no solamente perderia este recurso inapreciable, sino que al mismo tiempo se veria privada de esta salida, que ahora tienen los productos de sus manufacturas. Los salvages perderian tambien por su parte el oro con que los ingleses les compran *el uso inocente que hacen de sus cuchillos*, y con esto nuestras fronteras se verian libres de dos enemigos, uno el colmo de la crueldad, y el otro de la perfidia. Nuestras rentas se aumentarían tambien considerablemente con esta conquista por el aumento de derechos de importacion. Asi pues los americanos no deben envainar la espada hasta que esta parte septentrional de la América sea suya."

Boston 24 de julio.

Todas nuestras tropas de mar y de tierra se hallan animadas del mayor ardor. El estado de nuestra marina en la actualidad es el siguiente:

El *Presidente*, de 44 cañones, conmodoro Rogers: los *Estados-Unidos*, de 44, conmodoro Ducatur: el *Congreso*, de 36, capitán Smith: el *Essex*, de 32, capitán Peters: el *Hornet*, de 16, capitán Lawrence: el *Argus*, de 16, capitán Sinchair. Todos estos buques están algunos días hace en Nueva-Yorck prontos á salir.

La *Constitucion*, de 44, capitán Hull, estaba poco tiempo hace en Annápolis, y la esperaban también en Nueva-Yorck.

La *Chesapeake*, de 32, se está reparando; y la *Constitucion*, fragata del mismo porte, se halla en Washington.

El *John Adams*, de 24, capitán Ludlow, y el *Nantilius*, bergantín de 12 cañones, capitán Crane, están actualmente en este puerto prontos á hacerse á la mar. También se hallan prontos la *Sirena*, de 16, capitán Bainblidger; la *Empresa*, de 12, capitán Brakeley, y el *Vixen*, de 12, capitán Garisden. Esperamos que esta fuerza naval hará quanto pueda para proteger nuestro comercio, y contamos con que nuestros marinos harán quantos esfuerzos pueden esperarse del valor, de la destreza y del patriotismo.

Se dice que el jueves pasado se equiparon 12 corsarios en el puerto de Baltimore.

WESTFALIA.

Cassel 20 de agosto.

Un periódico de Alemania ha publicado la noticia siguiente sobre el doctor Heyne, que murió en Gottinga el día 14 de julio de este año.

El doctor Heyne había nacido el día 26 de setiembre de 1729; y era quando falleció el decano de la universidad de Gottinga. Desde el año de 1763 ocupaba la cátedra de elocuencia de Mateo Gesner, y ya le faltaban pocos meses para jubilarse, que es en aquella universidad á los 50 años de enseñanza. Todos los países de Alemania, desde el lago de Ginebra hasta el de Ladoga, y desde el monte Jura hasta los Crapacios, están llenos de discípulos del doctor Heyne. Sus ocupaciones eran inmensas, y su trabajar continuo. Cada año escribía mas de 800 cartas en respuesta á continuas consultas que se le hacían de todas partes. No pasaba por Gottinga extranjero que no le visitase, ni había día en que no tuviese que gastar algún tiempo en responder á las consultas que de palabra le hacían los estudiantes y toda clase de personas. Además debían ocuparle mucho los numerosos destinos que tenía, pues era bibliotecario de una de las primeras bibliotecas de Europa, secretario perpetuo de la academia de ciencias, redactor del periódico intitulado *Noticias sabias de Gottinga*, director del seminario filológico, inspector del colegio de Hefeld, y de todos los establecimientos científicos del país de Hannóver, miembro de todas las corporaciones literarias de S. Petersburgo, y miembro extranjero del instituto de Francia. A pesar de tantas ocupaciones, dió á luz una colección de clásicos griegos y latinos, que se compone de 30 volúmenes: escribió 20 obras sobre archeología; y los discursos, disertaciones, elogios y comentarios que dió á luz en latin ó en alemán pasan de 200, sin contar mas de 20 obras de otros autores, que imprimió con notas y adiciones propias. En fin, co-

mo dice Mr. Villers en su obra intitulada *Exámen de las universidades de la Alemania protestante*, parece increíble que un hombre con tantas ocupaciones haya podido dar vado á todas, y que los achaques de la vejez no hubiesen detenido su laboriosidad infatigable.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 21 de agosto.

La noticia de la llegada de Mr. Forster ha espardido en toda la ciudad una tristeza, que se advierte en todos los semblantes, y es un presentimiento de los males que debemos esperar. Las primeras ideas que se ofrecen á la imaginación son la guerra, la hambre y la muerte; y á ellas se agregan las de los nombres del último canciller del equívoco, de Mr. Stephens y Mr. Rydes, de Mr. Castlereagh; en fin, de todos los promotores de las desastrosas disposiciones, cuyas consecuencias lloramos.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 21 de setiembre.

BOLETIN 19.º DEL EJERCITO GRANDE.

Moskow 16 de setiembre. Despues de la batalla de Moskowa persiguió el ejército francés al enemigo en la entrada de Moskow por tres caminos diferentes, Mojaisk, Jvenigerod y Kalouga.

El Rei de Nápoles estaba el 9 en Koubinskoe; el virei en Rousa, y el príncipe Poniatowsky en Feminkoe: el cuartel general pasó el 12 de Mojaisk á Peselina; el 13 estaba en el castillo de Beruska, y el 14 al medio día entramos en Moskow. El enemigo tenía construidos á dos millas de la ciudad varios reductos, que abandonó.

La ciudad de Moskow es tan grande como Paris, y sumamente rica, con palacios de todos los nobles del imperio. El gobernador Rostopchin determinó arruinarla quando la vió abandonada por el ejército ruso. Tenía armados 30 malhechores, que sacó de las prisiones, y distribuyó armas á 60 hombres, que reunió á su partido.

Nuestra vanguardia llegó al centro de la ciudad, y sufrió el fuego de fusilería que se le hizo desde Kremlin. El Rei de Nápoles mandó romper el fuego de una batería de varias piezas; dispersó la muchedumbre, y se apoderó de aquel sitio. Hallamos en el arsenal 60 fusiles nuevos, y 120 piezas de artillería con sus cureñas. Reinaba en la ciudad una total anarquía, corriendo por los diferentes barrios de la ciudad algunos locos ó beodos para incendiarlos.

El gobernador Rostopchin hizo salir de la ciudad todos los mercaderes y pudientes, que hubieran contribuido á restablecer el orden. Mas de 400 franceses y alemanes estaban presos por su disposición, y había hecho salir también los encargados de apagar los incendios; de modo que sobre padecer esta hermosa ciudad los males de la anarquía, es ahora víctima de las llamas. Se hallan sin embargo provisiones considerables de todos géneros.

El Emperador está alojado en Kremlin, que es el centro de la ciudad, y como una especie de ciudadela cercada de murallas elevadas. Hai 300 rusos entre heridos y enfermos en los hospitales sin auxilio ni subsistencia alguna.

Los rusos confiesan la pérdida de 100 hombres en la batalla de Moskowa. El príncipe Bagration salió mortalmente herido. Se ha formado una lista de los generales rusos muertos y heridos en la batalla, y su número asciende de 45 á 50.

BOLETIN 20.º DEL EJERCITO GRANDE.

Moskow 17 de setiembre. Los rusos han cantado el *Te Deum* por las batallas de Polotsk, de Riga, Ostrouno y Smolensko. Segun las últimas noticias de los rusos, eran ellos vencedores en todas partes, y rechazaban á los franceses á una gran distancia del campo de batalla. En mediõ pues de esta serie de *Te Deum* rusos fué quando el ejército frances llegó á Moskow. Allí se creian aún vencedores; á lo menos el populachõ asi lo creia, pues las personas bien informadas sabian como ello andaba.

Moskow es el lugar de depósito entre el Asia y Europa. Sus almacenes eran inmensos. Cada casa estaba provista para ocho meses de objetos de toda especie. En la tarde que precedió á nuestra entrada, y tambien á nuestra llegada á la ciudad, fue quando solo se conoció el peligro. Hemos encontrado en la casa del *miserable* Rostopchin algunos papeles y una carta á medio escribir. Este huyó sin concluir-la.

Moskow, una de las mas bellas y mas ricas ciudades del mundo, ya no existe. El 14 los rusos pusieron fuego á la bolsa, al mercado público y al hospital. El 16 se levantó un viento fuerte. Trescientos ó quatrocientos bandidos incendiaron la ciudad por 500 lugares diferentes á un mismo tiempo por órden del gobernador Rostopchin. Los cinco sextos de las casas son fabricadas de madera: el fuego se extendió con una rapidez prodigiosa; era un océano de llamas. Las iglesias, de las que habia allí cerca de 1600, mas de 100 palacios, inmensos almacenes, casi todo ha sido presa de las llamas. El Kremlin se ha conservado.

Esta pérdida es incalculable para la Rusia, para su comercio y para su nobleza, que todo lo ha abandonado; y sin exágeracion asciende á muchos millones.

Como unos 100 incendiarios han sido presos y fusilados. Todos han declarado que obraban por órden de Rostopchin y del director de policia. Treinta mil enfermos y heridos rusos han sido quemados. Las mas ricas casas de comercio de Rusia quedan arruinadas. Las consecuencias deben ser terribles. Los vestuarios, almacenes y equipages del ejército ruso se han consumido. Asi pues lo han perdido todo. Nada quisieron llevarse, porque pensaban que nos era imposible llegar á Moskow, y porque querian engañar al pueblo. Quando vieron que todo estaba en las manos de los franceses, concibieron el horrible proyecto de destruir esta *primera* capital, esta santa ciudad, el centro del imperio; y han reducido á la mendicidad mas de 20000 habitantes respetables. He ahí el crimen de Rostopchin, executado por hombres criminales salidos de las cárceles.

Los recursos que el ejército habia hallado estan por consiguiente disminuidos en mucha parte; sin embargo, hemos recogido y recogemos aun una grande cantidad de objetos de necesidad. Los sótanos se han libertado del fuego; y durante las últimas 24 horas los habitantes salvaron varios artículos. Procuraban detener el progreso de las llamas;

pero el gobernador habia tomado la horrible precaucion de llevarse ó destruir las bombas de fuego.

El ejército se repara de sus fatigas; tiene en abundancia el pan, papas, hortaliza y otras legumbres, carne, provisiones saladas, vino, aguardiente, azúcar, café; en una palabra, provisiones de toda especie.

La vanguardia está á 20 werstas sobre el camino de Casan, por donde el enemigo se retira. Otra vanguardia francesa está sobre la ruta de Petersburgo, por donde el enemigo no tiene ni un solo soldado.

La temperatura es aun la del otoño; los soldados han hallado y continúan hallando pellizas y pieles para el invierno. Moskow era el depósito de estos artículos.

BOLETIN 21.º DEL EJERCITO GRANDE.

Moskow 20 de setiembre. Trescientos incendiarios fueron presos y arcabuceados; estaban surtidos de granadas de seis pulgadas, que traian entre dos piezas de madera, y de cohetes que arrojaban á los techos de las casas. El miserable Rostopchin, con pretexto de abrasar á fuerza de materias combustibles el ejército frances, acopió los cohetes y demas materiales necesarios para la execucion de su proyecto.

El incendio duraba en los dias 19 y 20, quedando abrasadas tres quartas partes de la ciudad, y en ellas el suntuoso palacio de Catalina nuevamente alhajado.

Empleado Rostopchin en sacar de la ciudad las máquinas de apagar incendios, dexó 600 fusiles, 150 piezas de artilleria, mas de 1000 balas y bombas, millon y medio de cartuchos, 4000 quintales de pólvora, y otros tantos de azufre y salitre. La pólvora, el azufre y el salitre no se descubrieron hasta el 19 en un hermoso edificio á media legua de la ciudad. Esta adquisicion es muy importante, pues con ella tenemos municiones para dos campañas.

Todos los dias descubrimos almacenes llenos de vinos y aguardientes.

Empezaban á florecer las manufacturas en Moskow, y han quedado destruidas. El incendio de esta capital atrasa á la Rusia en 100 años. El tiempo está lluvioso, y la mayor parte del ejército ha tenido que abarracarse en Moskow.

BOLETIN 22.º DEL EJERCITO GRANDE.

Moskow 22 de setiembre. El cónsul general Lesseps ha sido nombrado intendente de la provincia de Moskow. Ha organizado la municipalidad y varias comisiones, compuestas todas de habitantes del pais. Los incendios han cesado enteramente: diariamente estamos encontrando almacenes de azúcar, pellizas, vestuarios &c. Parece que el ejército enemigo se retira sobre Kalouga y Toula. Toula contiene las mayores manufacturas de armas que hai en toda Rusia. Nuestras avanzadas estan sobre el Pakra. El Emperador está alojado en el palacio imperial del Kremlin. Hemos hallado en el Kremlin varios ornamentos de los que sirven en la coronacion de los Emperadores, y todas las banderas cogidas á los turcos de mas de 100 años á esta parte. El tiempo es aquí ahora casi el mismo que en Pa-

EN LA IMPRENTA REAL

ris á fines de octubre; llueve un poco, y tenemos algunas escarchas. Sabemos que el Moskowa y los rios del pais no se hielan antes de mediados de noviembre. La mayor parte del ejército está acantonada en Moskow, donde se repara de sus fatigas.

BOLETIN 23.º DEL EJERCITO GRANDE.

Moskow 9 de octubre. La vanguardia, al mando del Rei de Nápoles, está sobre el Nara, á 20 leguas de Moskow: el ejército enemigo sobre Kalouga. Ha habido algunas escaramuzas en estos últimos tres dias. El Rei de Nápoles ha tenido todas las ventajas, y ha arrojado siempre de sus posiciones al enemigo.

Los cosacos hacen correrías sobre nuestros flancos. Una patrulla de 150 dragones de la guardia, al mando del coronel Marthod, ha caido en una emboscada de cosacos entre la ruta de Moskow y Kalouga. Los dragones acuchillaron á 300 de ellos, y se abrieron paso; pero quedaron en el campo de batalla 20 de ellos, que fueron cogidos, y entre éstos estaba el coronel malamente herido. El duque de Elchingen está en Boghorodsk. La vanguardia del virei está en Troitskoy, en el camino de Dmitrow. Las banderas tomadas por los rusos á los turcos en varias guerras, y otras diferentes cosas halladas en el Kremlin, han sido remitidas á Paris. Hallamos una nuestra Señora engalanada con muchos diamantes; tambien ha sido remitida á Paris. Incluimos aqui una relacion estadística de Moskow, que se ha hallado entre los papeles del palacio. Parece que ha emigrado Rostopchin. En Woronow el mismo incendió su palacio, y dexó el escrito siguiente pegado á una pared.

„Ocho años he ido hermojeando esta casa de campo, y he vivido en ella feliz en el seno de mi familia. Los habitantes de este territorio le abandonaron al acercaros; y yo he puesto fuego á mi casa para que no sea prostituida con vuestra presencia. Franceses, os he abandonado mis dos casas de Moskow con adornos de valor de medio millon de rublos; aqui no hallareis mas que cenizas. Voronow 29 de setiembre. = Conde Teodoro Rostopchin.”

El palacio de Kurakin es uno de los que se han salvado del fuego: el general conde Nansouty está alojado en él. Conseguimos con gran dificultad sacar de los hospitales y casas incendiadas una parte de los enfermos rusos. Quedan unos 40 de estos infelices. El número de los que perecieron en el incendio es sumamente grande.

En estos últimos ocho dias hemos tenido un tiempo mas cálido que el que se experimenta en Paris en esta estación, ni conocemos que estamos en el Norte. El duque de Reggio, que está en Wilna, se halla enteramente recobrado.

El general en gefe Bagration ha muerto de las heridas que recibió en la batalla de Moskowa. El ejército ruso desapruueba el incendio de Moskow: los autores de esta empresa son detestados entre los rusos: consideran á Rostopchin como una especie de Marat: ha ido á consolarse en la sociedad del comisario ingles Wilson.

El estado mayor hará que se impriman los detalles de las batallas de Smolensko y Moskowa, y se haga mencion de los que se hayan distinguido.

Hemos armado el Kremlin con 30 piezas, y

construido caballos de frisa en todas sus entradas: forma una fortaleza: en él se hacen almacenes y hornos.

ESPAÑA.

Madrid 16 de diciembre.

El señor conde d'Erlon, general en gefe del ejército de Portugal, participa á S. M. desde Valladolid, con fecha de 5 de este mes, lo siguiente:

„Hallándose el 24 del mes anterior en marcha hácia el Duero, despues de pasado el rio Tormes, la séptima division del ejército de Portugal, el general Bouté, comandante de una brigada de esta division, que precedia de alguna distancia su tropa, fue atacado y cogido con sus dos criados por una partida de los lanceros de D. Julian, mandada por el capitán Alvarez, bien conocido en el pais: otro oficial del estado mayor de la misma division, y algunos militares sueltos del ejército habian experimentado poco antes igual suerte; y todos habian sido conducidos á un caserío apartado del camino, y á tres leguas de Ledesma, sobre la derecha del Tormes.

„Sabido aquella noche este acaecimiento en Ledesma, donde aun se hallaba el quartel general del señor general de division Foy, el teniente de la compañía de cazadores de Zamora D. N. Florian, librándose á su zelo y bizarría, salió de Ledesma con siete cazadores de su compañía; pasó el Tormes en la misma noche por un vado bien peligroso, y corriendo los bosques en busca del enemigo, llegó á las tres de la mañana al cortijo de Estaca, donde aquel se hallaba; lo atacó con sus cazadores, mató los lanceros que se le opusieron, hizo prisioneros á los demas, incluso su gefe Alvarez, y libertó al general Bouté y demas que habian sido apresados.

„La conducta del teniente Florian merece los mayores elogios.

„En la revista que V. M. pasó al ejército en Salamanca, este oficial fue presentado por el señor general Foy, quien solicitó á su favor la condecoracion de la Orden Real de España, premio á que se habia hecho acreedor en varias ocasiones: su bizarra conducta en este suceso del 24 de noviembre merece llegar á noticia de V. M.; y yo la ruego se digne conceder á este oficial la gracia pedida. = Señor. = De V. M. &c. = El conde d'Erlon.”

El REI ha nombrado al teniente Florian caballero de la Orden Real de España, y capitán de la compañía de cazadores de Zamora.

S. M. ha mandado dar un mes de sueldo por via de gratificación á los siete cazadores que concurrieron en la accion, y que el ministro de Guerra, tomando un informe detallado de sus servicios anteriores y demas circunstancias, los proponga á su real consideracion para concederles por premio de su generoso denuedo, empleado en defensa de unos gefes y militares tan dignamente estimados, la condecoracion y ascenso, ó colocacion en su real Guardia.

TEATRO.

En el del Príncipe se representará la ópera en quatro actos titulada Figaró, ó el Barbero de Sevilla; seguirá el bolero, y se dará fin con un divertido sainete. A las 6.

EN LA IMPRENTA REAL.